

L'HISTOIRE DES CANONS DU MONUMENT AUX MORTS ¹



Après la guerre de 1914 - 1918, les communes firent édifier un monument à la gloire de leurs soldats morts sur les champs de bataille.

La commune de Cosges eut le privilège d'avoir un enfant du pays : Jules Carrez qui, étant ingénieur, établit les plans de ce monument. La construction terminée est située en bordure de la route départementale 470 ; il est très beau et côté sud, une niche creusée dans la pierre contient de la terre de Verdun. Il était également orné de deux canons Allemands ramenés du front, et c'est en 1923 que Monsieur Céleste Gautheron, maire de Vosges, inaugurait ce monument.

Puis les années passent, les canons, en plein air, sont soumis aux divers éléments de la nature : le bois des roues s'effrite et menace la ruine.

Puis nous voilà en 1939, la guerre est déclarée entre la France et l'Allemagne et c'est le 10 mai 1940 que Hitler lance ses troupes à l'assaut. Rien ne résiste aux blindés et aux attaques de l'infanterie ennemie dotée d'armes modernes. En un mois, la France va subir la plus terrible des défaites de son histoire. Et c'est par la radio qui annonçait que l'ennemi approchait de notre région. que Monsieur Félicien Maccard, maire de Cosges, pense à ces deux canons qui allaient peut-être lui causer des ennuis. Il prit alors la décision de s'en débarrasser, il les fit charger sur un char et transporter au « creux de la cloche » : un trou très profond dans la Seille.

Et voilà l'histoire de ces deux canons que la Seille gardera dans ses entrailles peut-être pour l'éternité.

Marcel Robelin
Cosges
Décembre 2013

¹ Les photos proviennent du site www.geneanet.org